
AMBIEN-TICO

Boletín del proyecto de investigación:
EXPLOTACION ECOSISTEMICA Y COYUNTURA AMBIENTAL EN COSTA RICA
No. 11, octubre, 1993

UNIVERSIDAD NACIONAL, APARTADO 86-3000, COSTA RICA
Editores: Omar Arrieta y Eduardo Mora. Secretaria: Cecilia Redondo

IMPREVISIONES EN POLITICA AMBIENTAL E INCONSISTENCIAS EN LA LEGISLACION OPERAN CONTRA INTERESES CIUDADANOS

-Análisis hemerográfico y balance de la relación sociedad-naturaleza en el período 16 agosto-18 setiembre 1993-

Por: Antonieta Camacho Soto

Ni en la polémica a través de la prensa ni en la propaganda gubernamental acerca del PAE III se logra encontrar referencia alguna a los posibles efectos que tendrá este en la gestión ambiental. Pero más allá de tal tema, de amplísima difusión este mes, quedan en evidencia, sí, otras cosas, como la falta de previsión y claridad que existe con respecto a **qué hacer con el caos que genera la basura**, en particular con más de 1.000 toneladas diarias que recogen las municipalidades del Area Metropolitana que forman el CO-CIM. En los últimos dos años la cobertura en la prensa sobre este conflicto ambiental ha sido constante (AMBIEN-TICO No. 2, 4, 5, 6, 10).

A mitad de agosto la prensa descartaba el relleno en Esparza y el Gobierno Central alertaba a las municipalidades para buscar otras opciones, pues el actual basurero de Río Azul debe cerrarse a fin de año. Los jerarcas de Salud sugerían soluciones temporales para enfrentar la **emergencia nacional decretada en mayo de 1991** (LR,19-8-93:5A; LN,26-8-93; LN,27-8-93:14A). El Recurso de Amparo presentado por vecinos y municipalidad de Esparza ante la Sala Cuarta se resolvió 10 meses después, cuando tres magistrados lo acogieron pero una mayoría de cuatro lo rechazó: **se autorizó la construcción del relleno en Finca Medina, en Puntarenas**. El Gobierno ordenó iniciar las gestiones de inmediato (LR,8-9-93:4A), garantizó provisiones para evitar daños ecológicos y el presidente Calderón ofreció **compensar con 180 millones de colones para obras comuna-**

les, a obtenerse de la negociación del PL-480 con el Gobierno de EUA (LR,9-9-93:1). COCIM manifestó incertidumbre ante al manejo técnico, costos de operación e impacto ambiental del proyecto en los próximos 15 años, cuya construcción está a cargo de Industrias Metalúrgicas Pescarmona (IMPISA). La Comisión Nacional de Emergencias señaló que faltaba afinar detalles del contrato (LR, 8-9-93:4A). En el último momento, académicos de la UCR intentaron demostrar que este tipo de solución podría **"generar el mayor desastre ecológico del país"** (SU,3-9-93:3). Representantes de las Cámaras de Comercio y de Hoteleros enfatizaron el impacto de esta situación para el turismo, mientras el Presidente de la Cámara de Industrias ubicaba el asunto como de incumbencia para comunidades y Gobierno (LR,26-8-93:). Y así, podemos seguirnos preguntando **que pasó con aquel lema del DESARROLLO SOSTENIBLE que decía que QUIEN CONTAMINA PAGA**. Resignación es el calificativo que atribuye la prensa a la respuesta comunal, no obstante los líderes consideran la resolución injusta, carente de bases ecológicas sólidas y que continuarán su lucha contra el deterioro de su ambiente (LR, 9-9-93:1; LR,11-9-93:5A).

Haciendo eco de las reflexiones de A. Cañas en torno a que **cuando el pueblo se impacienta y no encuentra justicia, el pueblo la hace por mano propia**, los cometarios de Roxana Salazar sobre el mecanismo jurídico de resoluciones (LR,23-80-93:21A; LR,6-9-93: 21A) y las discusiones del

Seminario de Derecho Ambiental (LR,22-8-93:2-A) vinculan el incremento de los delitos ambientales a la urgencia de emplear -y adecuar- con justicia los instrumentos normativos que facilitan el ordenamiento ambiental, evitando así la tendencia a improvisar resoluciones que perjudican a todos, burlando el derecho básico a la salud.

A partir del descongelamiento de áreas para la minería, ubicadas especialmente en la Península de Osa y Talamanca, **la explotación de oro y cobre** vuelve a destacarse, pues existen unas 200 solicitudes en trámite, además de la explotación de carbón en Zent de Limón (LR,4-8-93; LPL,1-9-93:5; LR,12-9-93:21a). CONAI defiende los derechos de los indígenas de la Reserva de Bribri ante la manipulación a la comunidad realizada por la empresa de socios canadienses MINERA OCEANICA S.A., que pretende explorar 20 Km², de los cuales un 25 % está dentro de la Reserva, con un costo de unos \$3 millones. El director de Geología y Minas del MIRENEM, J.F. Castro, opina que estos trámites por lo general "se duermen en la Asamblea Legislativa" -Comisión de Asuntos Agropecuarios-. El representante de la empresa, R. García, destaca que los indios podrían capitalizar cerca de 500.000 colones anuales, pues se emplearían 15 personas/m², ganando 1.500 colones diarios; señala además el problema de la falta de cultura minera y la moda conservacionista que considera al minero como insensible. El año pasado el ministro de MIRENEM había garantizado respeto al consentimiento indígena para entrar en su Reserva y este año el ministro Morales opina que si se emplean "técnicas apropiadas", la minería no debe verse como una tragedia (LR,1-9-93:4-A).

Las informaciones sobre el turismo son las más constantes, destacándose en este mes la necesidad de vigilancia a la actividad volcánica

del Arenal y el **"cómo cuidar la gallina de los huevos de oro"** (SU, 3-9-93:5), pues se están deteriorando los parques nacionales. Además, los negocios turísticos crecieron a un promedio de 50 habitaciones por mes en lo que va del año y hay **451 "hijos nuevos"**; hay en trámite 27 proyectos cuyo costo es de más de 5.000 millones de colones (LN,13-9-93:1D). Hasta se planea un teleférico en el Chirripó que podría transportar 1.500 turistas diarios, en rondas de \$ 250 (LR,12-9-93:8A). Para mostrar nuestras bondades al turismo, CORTEL hizo una nueva emisión postal dedicada al bosque tropical (LPL,1-9-93:2). Algunos turistas sin embargo, siguen traficando especies silvestres, pues con ayuda de nacionales y el pago de multas salen sin dificultad (LP-L,3-9-93).

Continúan los debates sobre manejos forestales en Osa (LN,18-8-93:8-A), los beneficios que obtienen inversionistas dudosos (LN,18-8-93:8-A; LN-19-8-93:2; LR,1-9-93:1C) y la contaminación de aguas. Se destaca como drástica la eliminación de concesiones, por parte del SNE, a grandes empresas que secaron el río Aranjuez en Phitahaya de Puntarenas, afectando ecosistemas acuáticos y a vecinos de la localidad: los dejaron sin agua. El SNE tiene unas 7.000 concesiones semejantes de agua (LR,3-9-93).

Las acciones en torno al discurso ecológico fueron constantes, destacándose los suplementos de la Fundación Neotropical (LN-24-8-93:13), las actividades de nuevos grupos ambientalistas locales (LN-24-8-93:2B; LR-25-8-93) y la producción de materiales educativos ambientalistas, incluso la capacitación a la Guardia Rural promovida por la Fundación Iguana Verde (LR,15-8-93:17-B; LN,19-8-93:2-VIVA; LR,28-8-93:9-a; LR,28-8-93:21-a; LR,3-9-93:10A; LR,4-9-93:9-A; LR,8-9-93:12-C; LR,12-9-93:10A). ♣

TALAMANCA: UN TERRITORIO CODICIADO

Por: Victoria Villalobos Rodríguez

Talamanca es un territorio que durante cinco siglos, ha despertado la codicia de los forasteros por sus enormes riquezas naturales. Los conquistadores españoles durante el período de La Conquista trataron de dominar a la población y de tomar posesión de esas tierras sin

lograrlo. Las empresas bananeras, entre 1909 y 1932, con la ayuda de los gobiernos de turno, se adueñaron del Valle de Talamanca y lo convirtieron en una gran plantación. Las empresas exploradoras de petróleo, entre 1915 y 1957, realizaron exploraciones por todo el Valle sin encontrar

petróleo en cantidades económicamente explotables. Recientemente el Estado costarricense por medio de las empresas Refinadora Costarricense de Petróleo (RECOPE) e Instituto Costarricense de Electricidad (ICE), ha hecho acto de presencia en la zona. También las empresas mineras privadas siguen manteniendo su interés.

La presencia de RECOPE en Talamanca:

Entre 1980 y 1985 RECOPE estuvo realizando exploraciones petroleras y carboníferas en Talamanca, logrando pobres resultados para sus propósitos. Ésta es una empresa con un alto componente tecnológico y de capital; así, y en el poco tiempo que permaneció allí, causó grandes cambios en la cotidianidad de la vida de los bribbris y los cabécares. El mayor impacto fue el causado por la apertura de un espacio que estuvo relativamente aislado del resto del país. A manera de ejemplo: antes de 1980, el tiempo requerido para viajar -en vehículo de doble tracción- entre Limón (cabecera de Provincia) y Shiroles (pueblo indígena) era de 3 horas, después de 1980 cuando RECOPE reparó y construyó las vías de comunicación, pasó a requerirse sólo 1 hora y 30 minutos.

RECOPE salió de Talamanca, sin pena ni gloria en cuanto a su cometido, pero dejó tras de sí una estela de cambios que aún hoy día se perciben, marcando un período de la historia de ese pueblo.

La represa hidroeléctrica: el gran proyecto estatal:

El ICE ha realizado estudios preliminares que contemplan la posibilidad de la construcción de una represa hidroeléctrica, en el Río Sixaola, que tendría unos 160 metros de altura, ubicada entre Bratsi y Suretka (Alto de San Juan) y un embalse con un nivel máximo de agua aproximado a la curva de nivel de los 200 metros, lo que inundaría unas 15.000 hectáreas, correspondiente a lo que es el valle. Además de la construcción del Proyecto Hidroeléctrico de Talamanca, se proyectan 16 pequeñas represas en los pequeños valles de los cursos superiores de los principales ríos. La cuenca del Sixaola cuenta con un potencial de producción de energía eléctrica que es de un 17% del total de potencial nacional (Afonso, 1978:1; ICE, 1977; ICE, 1986. -Citados por Borge y Villalobos, 1987).

La construcción de esta represa, que según el ICE no sería antes del 2010, dejaría sin sitios

de habitación a los indígenas, que viven en su mayoría en el valle principal o en los pequeños valles de la montaña. Las tierras que no se inundarán son las que estos habitantes dedican actual y exclusivamente para la extracción limitada de recursos forestales y para la cacería. No existe la menor duda de que sería el golpe más siniestro al pueblo bribri-cabécar en toda su historia: su tierra, base material de su construcción cultural, desaparecería bajo las aguas.

Las exploraciones mineras: el proyecto privado:

El interés geográfico y geológico que ha despertado la Cordillera de Talamanca y su contorno, se remonta a finales del siglo pasado. Los estudios mineros han apuntado diversas posibilidades de explotar, principalmente, yacimientos de oro y cobre y ello ha provocado un creciente interés de varias compañías mineras y buscadores artesanales de oro por lograr concesiones mineras. En los últimos años las solicitudes han sido tantas que el territorio de la Reserva Indígena está cubierto en aproximadamente un 95%.

Las solicitudes para obtener concesiones mineras fueron más frecuentes después del terremoto del 22 de abril de 1991, el cual afectó fuertemente la región, dado que en muchas de las zonas altas de la Reserva la cobertura forestal fue removida por el sismo, dejando expuesta la roca madre; eso les facilitaría enormemente el trabajo exploratorio a las compañías mineras. Así, entre abril y agosto de 1991 el número de las solicitudes aumentó en 43. Y "cuando revisamos bien los nombres y las nacionalidades de los peticionarios, nos damos cuenta de que la gran mayoría son extranjeros respaldados por grandes empresas transnacionales" (Guevara, 1991:9).

La Ley Indígena de 1977 establecía que los recursos minerales que se encontraran en el subsuelo de los territorios indígenas eran patrimonio del Estado y de los mismos indígenas; es decir, se daba una copropiedad de estos recursos. Pero esta Ley se modificó por medio del Código de Minería; ¿en favor de qué o de quién? El Código estableció entonces que las concesiones mineras otorgadas a particulares en reservas indígenas deberían ser aprobadas por la Asamblea Legislativa; cuando la exploración y explotación minera fuera realizada por el Estado, no requeriría de este trámite. Actualmente, este Código se pretende modificar en el sentido de

eliminar el requisito del permiso legislativo y que en su lugar, sea la Asociación Indígena la que de su anuencia.

Las organizaciones de la Reserva están reclamando que se respete lo establecido en el Convenio 169 del OIT (Organismo Internacional del Trabajo) respecto a la obligatoriedad del Gobierno de consultar a las comunidades indígenas.

Observamos que el interés económico por Talamanca, permanece y es cada vez mayor. La presión por los recursos naturales y minerales de los territorios talamanqueños -una de las zonas más ricas del país- es enorme. Para fortuna de todos los ciudadanos de este país, los habitantes de esos territorios están dispuestos a defender sus tierras de los mercaderes, y muchas otras personas que no compartimos su territorio pero sí sus ideales lucharemos también. ♣

Borge, Carlos; Villalobos, Victoria. 1987. EL PAPEL DE LAS EXPLORACIONES PETROLERAS EN LAS TRANSFORMACIONES DE LA CULTURA Y EL ESPACIO DE LOS INDIGENAS DE TALAMANCA, COSTA RICA. 1980-1985. Tesis de Grado, Facultad de Ciencias Sociales, Universidad de Costa Rica.

Guevara, Marcos. 1991. LA SITUACION DE LA MINERIA EN LAS RESERVAS INDIGENAS: 500 AÑOS DE INTENTOS DE CONQUISTA. Ponencia presentada en el Seminario "500 años de Resistencia", en Térraba, Buenos Aires, Costa Rica.

MANIFIESTO A LA COMUNIDAD CIENTIFICA Y A LOS AMBIENTALISTAS DEL MUNDO

Ante los pasos iniciales ya dados por el Estado costarricense con el fin de construir la novena represa hidroeléctrica más alta del mundo en el Río Pacuare, que es uno de los agentes más importantes de la pluviselva del Caribe centroamericano, los expertos mundiales en áreas silvestres reunidos en Costa Rica en el **13 Congreso Mundial sobre Manejo de Vida Silvestre** y el Boletín **AMBIEN-TICO**, hacemos del conocimiento público lo siguiente:

1. Los megaproyectos hidroeléctricos, en general, han demostrado ya en todas partes del mundo su lesividad ecológica (por la amplia destrucción de ecosistemas) y económica (por la dilapidación energética que conllevan y, especialmente en el tercer mundo, por el endeudamiento a que someten al país).
2. Particularmente el proyecto Pacuare ocasionaría destrucción y desequilibrio tales de los ecosistemas de la región que una incalculable cantidad de especies silvestres aun desconocidas se perdería.
3. El proyecto Pacuare alteraría el régimen hidrológico de la región y del país en proporciones, si bien no aun precisables, sí previsiblemente tan grandes como para afectar gravemente la producción agrícola de la región e incluso de parte del país.
4. El proyecto Pacuare atentaría contra la supervivencia y la cultura de grupos indígenas secularmente vecinos del río y propietarios naturales del lugar.

Por las consideraciones anteriores nos oponemos firmemente a la construcción de cualquier megarepresa hidroeléctrica en el Pacuare y llamamos la atención del Instituto Costarricense de Electricidad hacia la construcción de obras de bajo calado, de administración local para abastecimiento local, preservando así equilibrios ecológicos, armonía de las comunidades con su entorno ecológico y menor dependencia con el capital internacional. ♣

Luis Poveda (U.N.A, Ciencias Ambientales)
José M. Mora (U.C.R., Zoología)
Vivianne Solís (U.I.C.N.)
Never Bonino (Inst.Tecnología Agropecuaria,
Argentina)

Jorge Botero (Universidad de Wisconsin)
Claudette Lee Mo (U.N.A, Maestría Vida Silvestre)
Thomas A. Infeld (Florida International University)
Gerardo Budowski (Universidad para la Paz)
Miguel Junco (U.I.C.N.)
... y docenas de firmas más

QUO VADIS CUBA?

-Exclátiva a la discusión sobre la disyuntiva *tecnologías duras-tecnologías blandas* en la presente coyuntura de la isla-

Por: *Eduardo Mora Castellano*

Algunos ambientalistas hemos estado observando los últimos acontecimientos político-económicos en la isla de Cuba sin poder abstraerlos de su relación con una propuesta básica del movimiento ecologista mundial, que es definitiva si no de todo ese movimiento si de la corriente -minoritaria- que continúa en la orientación originaria del mismo, la corriente que mantiene afilada la punta libertaria/liberadora del ecologismo.

Las recientes disposiciones estatales en Cuba, que tienden a desarrollar la economía de mercado, obligatoriamente sacan a la luz -por el principio de contradicción, por la fuerza ciega del contrapunto- la propuesta ecologista de abandono de las tecnologías duras y la opción por las tecnologías blandas. Las primeras son las que han privado durante este siglo en Cuba: caras, dispendiosas en energía, de difícil aprendizaje y acceso, que crean dependencia con el exterior, que verticalizan la gestión económica y hacen propender a la desigualdad social; y las segundas, las blandas, son aquellas cuyo planteamiento aquí y ahora suena quimérico: las creadas en función directa de las particularidades del medio ecosistémico que se va a explotar y no las exógenas, las fáciles de dominar por los hombres y además de bajo costo, las que utilizan fuentes de energía mecánica presentes o muy cercanas a ese medio -evitando así dilapidaciones energéticas por transporte-, las que -cuando se trata de producción agrícola y pecuaria- utilizan subsidios propios del ecosistema local y orgánicos, las que se valen de dispositivos mecánicos construibles con materiales presentes en el -o cercanos al- medio ecosistémico que se explota, las que son ejercidas por mano de obra asentada en ese mismo medio -ahorrando otra vez energía en transporte-, las que dan origen a bienes y servicios consumibles localmente, etc., o sea, las que no conducen a la centralización económica ni política ni a grandes concentraciones poblacionales, que no dependizan a las comunidades locales, pues, de centros de decisión internos ni externos al país. Y es que lo que por la vía del

bloqueo y del cese de la ayuda de la URSS tiene acogotada la economía cubana es estar sentada sobre las tecnologías duras.

El golpe de timón de uno a otro modelo tecnológico es, a la vez, naturalmente, la alteración de un modelo de relaciones sociales, la modificación fuerte de un patrón de relaciones de poder. Por eso, fuera de unas cuantas experiencias marginales y marginadas -entre ellas el sueño final de Akira Kurosawa en *Sueños-*, es utópico. ¿Pero no era también utópica la igualdad humana perseguida por los comunistas insulares? ¡Claro que sí! ¿Y avanzaron poco, acaso, en que allí nadie se sintiera humillado al lado de otro, en que ninguna persona fuera inferior al prójimo por tener este un mayor control individual sobre los recursos naturales y el medio ecológico?, ¿no redujeron, tal vez, el mercado hasta el punto que este no se sobrepusiera avasalladoramente sobre productores y consumidores convirtiéndolos en peleles? ¡Sí, lo hicieron! ¿Por qué, entonces, no pegar un salto más, ahora hacia una economía ecológicamente viable, localmente autosuficiente y autogestionada, de baja productividad -es cierto- pero siempre de pleno empleo y dominio de cada productor sobre su medio ecosistémico y sus condiciones y medios de trabajo?

Esta última pregunta, candorosa, quizás esté hecha desde el seno del pensamiento ecologista puro y duro (no del edulcorado en boga), que antes que realista y seguidor de Maquiavelo es utopista, anarquista, negador y menospreciador del juego político. Mas Cuba parece haber quedado fuera del radio de esa influencia, con la utopía marxista -que antes que ecologista es productivista- reinando, y reinando no desbocadamente sino atemperada, conducida por la razón política, que -en contradicción con la orientación utopista- construye a procurar sólo lo posible. Puede ser por esto que ante la malhadada mezcla de bloqueo norteamericano y caída de los regímenes socialistas de Europa oriental, el Estado caribeño en lugar de distanciarse se ha más bien adaptado a este capitalismo que con su

obsesión por el crecimiento económico, además de potenciador de la desigualdad, es ecológicamente letal.

Sin la ideología ecologista originaria de los 60's -la emparentada con el anarquismo del S. XVIII- tal vez no hay aliento para apuntar hacia la armonización entre humanos y además entre humanos y ecosistemas, quizás sin ella no hay suficiente fuerza para postergar la super-meta de crecimiento económico a costillas de lo que sea.

¿Esta coyuntura, pues, que desde lejos lucía ser la oportunidad privilegiada para una vuelta de tuerca más profunda y de mucho mayor radio en la hermosa y frenética carrera de la isla hacia la apetecida armonía, no era en realidad tal

cosa? ¿Este acoso a Cuba, que parecía constituir la ocasión propicia para cortar los más perversos vínculos económicos con el mercado mundial, apuntando no sólo hacia la autosuficiencia y autogestión del país sino también de los asentamientos locales dentro de él, en realidad no constituía tal ocasión propicia? ¿Acaso lo que para algunos simulaba ser el momento más adecuado para una fuga hacia adelante en lugar de para un retroceso haya sido exacta y solamente lo contrario?

La carencia de información fiable y pertinente impide atreverse conceptualmente en este tema, caro al ecologismo lúcido y radical. AMBIEN-TICO invita a los expertos a opinar. ♣

ORGANIZACIONES ECOLOGISTAS COSTARRICENSES

LA FUNDACION GÜILOMBE, FOMENTANDO LA AGRICULTURA ORGANICA Y LA INDEPENDENCIA ALIMENTARIA

-Sobre la base de una entrevista a Javier Bogantes, su Delegado Ejecutivo, y cinco escritos suyos-

Por: Eduardo Mora Castellano

Origen, estructura y financiamiento:

El antecedente histórico de Güilombé está en el trabajo en agricultura orgánica que varias personas, en 1982, empezaron a hacer en Talamanca con indígenas y pequeños productores. En 1984 ellos mismos crearon la Fundación, por la necesidad de allegar recursos y, en general, de institucionalizarse, aunque fuera mínimamente -de hecho, la organización rehúye deliberadamente crecer, para con eso no estar sujeta a condicionamientos externos. Su estructura es una Asamblea, presidida por una Junta directiva, y un Núcleo formado por seis personas (la mitad mujeres) que constituyen el vínculo entre la Junta y los implementadores en el campo; mientras que la Junta es administrativa, el Núcleo define la estrategia y es ejecutivo. La intención es que a este organismo se incorporen individuos de las comunidades en las que se trabaja; a través de estas hay unas 1.500 personas involucradas en las

acciones de Güilombé. No hay afiliados sino "amigos y colaboradores" y, además, hay ciertos patrocinadores, todos extranacionales, cuyo aporte, por cierto, es exiguo. El financiamiento de Güilombé proviene de pequeñas ONGs europeas, aunque la reciente querrela presentada contra una compañía bananera norteamericana, en el Tribunal de Aguas de Amsterdam, la hicieron con base en una investigación financiada por el Centro de Investigaciones para el Desarrollo, de Canadá, el cual canaliza tanto dineros estatales como privados

Objetivos, carácter y relaciones:

La acción de Güilombé está vertebrada por el propósito de que las comunidades en las que trabajan -siempre en Talamanca- desarrollen una agricultura orgánica -asimilando tecnologías y descubriendo y perfeccionando otras- que les permita la independencia alimentaria y, en general, la satisfacción de sus necesidades. Para esto

realizan capacitación, asistencia técnica y -tanto vehiculizando como complementando esta parte- procesos de comunicación, en general, a través de los que se procura contribuir al alcance de los objetivos de justicia económica, protección ambiental, recuperación de los recursos naturales y rescate de la propia cultura (se hacen conocer problemas, modos de enfrentarlos y logros en el trabajo agrícola; se incentiva la organización de los grupos comunitarios; se da asesoría jurídica...).

Güilombé dice estar interesada en que las comunidades "emprendan el desenvolvimiento de acuerdo a criterios propios" (Bogantes, 1992: 5); Bogantes insiste en que lo que la organización pretende es "apoyar", "facilitar", la consecución de lo que las comunidades se propongan. Y es dentro de estas coordenadas que Güilombé ha estado en luchas contra las bananeras, los madereros, la explotación minera en Reservas indígenas, etc. Su involucración en estas y otras luchas desde 1990 es prueba de que Güilombé ha rebasado el originario ámbito local, aunque siga siendo ese en el que concentra su muy mayoritario esfuerzo.

De todo esto se desprende que Güilombé es ecologista, pero el centro de sus preocupaciones no está en lo ecológico aislado sino en los problemas socioeconómicos de las comunidades, y es por esta vía que la Fundación llega al ecologismo.

Bogantes impugna las modas temáticas impuestas por las ONGs internacionales que financian a ONGs nacionales, y afirma que Güilombé se escapa a ellas. Considera, asimismo, que entre estas últimas hay, en general, competencia antes que solidaridad, e incluso abunda el utilitarismo. Güilombé pertenece, en Costa Rica, a Coproalde ("Coordinadora de organismos no gubernamentales con proyectos alternativos de desarrollo", agrupación no ecologista), en la que, con las otras siete organizaciones integrantes (p.e.: Corporación Educativa por el Desarrollo, Centro Nacional de Acción Pastoral, Revista Aportes, etc.) comparten "la convicción de que el desarrollo puede ser sostenible, respetuoso del ser humano y justo" (Bogantes, 1992: 4); y también pertenece al Foro de Emaús, que es un conjunto de organizaciones sindicales, eclesíásticas, comunitarias, de derechos humanos y ecologistas, surgido en función de la lucha contra la

expansión bananera. En el nivel internacional, Güilombé pertenece al Movimiento Agroecológico Latinoamericano, que es impulsor de la agroecología y en el que hay unas 20 ONGs, y, finalmente, tiene relaciones estrechas con una red informal de organizaciones latinoamericanas cuya acción principal es la defensa de las aguas.

Premisas teóricas e ideológicas:

Como fuentes teóricas y de inspiración de Güilombé -y aunque no sean comunes dentro del grupo- Bogantes menciona la obra del filósofo alemán Rudolf Steiner, en cuya *antroposofía* (impregnada de un particular cristianismo protestante, que propugna austeridad en el comportamiento y una especial relación con la dinámica de la naturaleza) encuentra razón de ser y fundamento ideológico la agricultura orgánica; menciona además al también cristiano Ingemar Hedström, científico sueco, y, finalmente, a Eduardo Galeano (Cortázar y Benedetti son frecuentemente citados por el entrevistado). Bogantes aclara que, aunque en Güilombé no hay doctrina y cultivan la libertad de pensamiento, como parte que son del movimiento alternativo -y entonces sucesores de la antigua izquierda-, algunos de ellos se inclinan por un "marxismo humanista", bien distanciado del marxismo *duro* característico de la izquierda clásica.

Los conceptos de codicia y utilitarismo resultan centrales para Güilombé a la hora de definir qué es lo que conspira contra la preservación de los recursos naturales, el ambiente y el hombre: detrás de cada golpe a la naturaleza, dice Bogantes, hay hombres codiciosos; la codicia, que es una "perversión" humana (exceptúa al campesino, que a veces maltrata a la naturaleza por necesitado y no por codicioso), es propia de los hombres y las sociedades utilitaristas. La confrontación de Güilombé, pues, es con la codicia y con el utilitarismo, asevera él. Las empresas transnacionales encarnan muy prioritariamente esos defectos, como también lo encarnan potencias extranjeras que "moldean la economía de los países pobres a sus necesidades e intereses" (Bogantes, 1992: 3). Pero aquellos defectos no son achacables a todos los capitalistas, a pesar de que la codicia, afirma Bogantes, es "la máxima expresión del capitalismo" (sin utilizar este término como lo contrario de socialismo -aclara él-, en el que, por cierto, abundaba también la codicia y el desastre ecológico), y a

pesar también de que "no pocas (compañías) nacionales actúan en condiciones de codicia: maximización de las ganancias, aumento de la producción, expansión de la actividad" (Bogantes, s/f(a): 2). Dado que hay iniciativas empresariales no codiciosas -y entonces respetables-, lo que debe hacerse es regular la acumulación de la riqueza sin oponerse al capitalismo *per se*. Los radicalismos son obsoletos y llevan a las guerras.

"El utilitarismo se extiende y avasalla las consideraciones éticas, cada vez son más los hombres e instituciones que se corrompen en la adoración del dinero" (Bogantes, s/f(b): 4). Mientras el sistema social y la ideología, el estado y los gestores de la economía sean utilitaristas no puede haber protección de la naturaleza. Esos son factores de mal manejo y enajenación de los recursos naturales. La lucha de Güilombé es por una sociedad independiente de los insumos (Güilombé hace hincapié en esto) y tecnologías de las transnacionales, con seguridad alimentaria y justicia social, una sociedad poseedora de sus recursos y que recupere la agricultura tradicional, "más ética -sin ser moralistas- y más estética". La patria "es algo más que una estructura económica... es un refugio, un lugar ecológico en donde los habitantes deben sentirse en una morada acogedora, en donde han de creer que sus hijos vivirán con posibilidades y derechos. La patria no es sólo un concepto para las campañas políticas

o para manipular las emociones, es un significado real, ecológico, eco-estético, económico" (Bogantes, idem.). Güilombé, en resumen, se orienta hacia lo que Bogantes prudentemente llama un "socialismo humanista" -no familiarizado (hay que aclarar otra vez) con el socialismo "realmente existente". La no explicitación de esta opción en su discurso público débese, dice Bogantes, a la necesidad táctica, de parte de todo el movimiento alternativo, de usar una terminología que los distancie de eclipsadas corrientes políticas que desembocaron en ordenamientos sociales indeseables en el este de Europa.

La posición de Güilombé con respecto al concepto de desarrollo sostenible es de suma reserva, por ser todavía muy impreciso y, por tanto, peligroso: los políticos y, en general, los que tienen mayor acceso a los medios de comunicación lo usan a su antojo, cobijando con él lo que en cada caso más les conviene. Bogantes y su grupo, dice, a veces "han caído en el juego" y lo han usado, por el mero hecho de que, sea como sea, representa un avance de cara a otros conceptos (y prácticas) abiertamente depredadores hacia la naturaleza, pero su adhesión al mismo está condicionada a lo que en cada ocasión de uso signifique. ♣

Bogantes, Javier (Sin fecha(a)): *La protección ambiental* (mecanografiado), San José, 6 pp.

(Sin fecha(b)): *Biodiversidad. Presupuestos para una axiología ambiental* (mecanografiado), San José, 6 pp.

(Sin fecha(c)): *Afrocaribe: un pueblo de sol ante la adversidad* (mecanografiado), San José, 5 pp.

(1990): "Nos están envenenando el mar", en: *Revista Aportes*, San José, diciembre 1990, p 22.

(1992): *Devenir y trabajo comunitario* (mecanografiado), San José, 7 pp.

UNIVERSIDAD NACIONAL
ESCUELA DE CIENCIAS AMBIENTALES
Boletín AMBIEN-TICO
Apdo. 86-3000, Heredia
Costa Rica